

Periódico independiente.—Defensor de los intereses generales de Soria y su provincia.

La correspondencia y giros a Marcelo Reglero Plaza de Aguirre, 2.

Soria 15 de Agosto de 1918.

Teléfono número 62.

¡Callad...

Despertad, conciencias tibias, adormecidas por ese explicable atomismo que os consume y os priva de salud... nueva y hermosa expresión de la fuerza y de la materia en sus variadas combinaciones!

¡Regocijaos, espíritus débiles, víctimas de la tristeza, y apartad de vosotros la nostalgia que envuelve vuestros pensamientos en la negrura!

Como en las luchas de la humana existencia, en la política interior y hasta en esa otra esfera constituida por las manifestaciones de la actividad que mejor han resistido la acción destructora del tiempo, las manifestaciones del Arte, se advierten las salutaris influencias de un preconizado enriquecimiento de energías vitales.

Pese a las geremiáticas lamentaciones de los pobres de espíritu, doquier la vista se extiende, se ofrece un espectáculo hermoso, el que nos depara el calor, el movimiento, la vida.

Y si la esperanza nos sonrís, si la alegría nos retoza y la fiesta se nos brinda, ¿a qué turbárlas con los negros humores é injustificados pesimismo de esos cuantos mal llamados *anécdotos del alma*, espíritus saturados de inquietud y desaliento, que nos ofrecen la perspectiva del eterno Calvario en que imaginan sacrificada nuestra patria?

¡Hacedos allá, insensatos, con vuestros fatídicos augurios, con vuestros pronósticos de males que debisteis dejar abandonados en el muladar de esa miseria de vuestros pensamientos, y abrid paso a cuanto significa prosperidad, dicha, regeneración, riqueza, porque el eco débil de vuestras voces familiares, será apagada entre los extruendos de la alegría!

Nuestros acentos, no son como los de aquellos antiguos académicos y escolásticos de que la Historia nos habla: gritos asilados que volvían por los fueros de la dignidad.

Es inútil pretender convencer de vuestro error.

Convenid y es gracia reconocer que mientras priven los cálculos del sordido egoísmo, impere la iniquidad y permanezcan imborrables los pasos, las huellas del ostracismo social; mientras la ley de la justicia y de la caridad sean impudicamente encarnecidas, y el falso mérito y vergonzosa popularidad sirvan al ambicioso de escabel para escalar los altos poderes que han de convertirlo en cesarista; mientras el materialismo grosero entronice en todas las clases, en vano lucharéis... por el triunfo

de nuestros quimericos ideales.

Las grandes nebulosas políticas, así llamadas, os contemplan como partículas infinitesimales y os tienen por *nómadas*.

Continuad, enhorabuena, pues que así os place, indefinidamente conteniendo con vuestros adversarios, proseguid en las tareas dedicadas a la sociedad y sus problemas, a la política y sus conmociones, a las batallas de cuanto concierne a la vida y a la humana fisiología, pero, haced un paréntesis en ese vuestro clamoreo, porque es bastante a turbar el silencio con las coeces que levantaiis, de los que, gozando de las delicias del poder proclaman las excelencias de su obra ó acogen con sarcásticas careajadas vuestras ideas estrafalarias, vuestros propósitos, pobres, visionarios.

¡Templad por un segundo el diapason!

Ya que ni siquiera formais parte del gran coro, ni de esa gran masa que interviene en la comedia político-social de nuestra patria; ya que vuestro papel es desairado, no interrumpáis por un momento la gran armonía que en la obra se descubre, y permitid hacer a otros el descubrimiento de sus encantos, y las ataranzas al mérito y a la importancia del trabajo que desplieguen los protagonistas.

¡Enmudeced por un instante! Dejad por breve tiempo de aparecer como rémoras del progreso, como estorbos de la mejora, como serio peligro que compromete el éxito, el triunfo, y hasta la integridad de la patria, y permitidles, a aquellos, el goce de su soberanía política, y a nosotros, el placer de sentir sus excelencias y bondades.

No turbeis la tranquilidad de que viven los hombres de Gobierno.

Guardad quietud, porque la ley económica del Estado es un hecho.

Con nueva profesión de fe, este labor decididamente sobre la reforma que ha de regular la fuerza y la prosperidad de la Nación, y habrá de ser llevada al Parlamento.

Escuchad las reiteraciones de su buena voluntad, las protestas de fórmulas salvadoras.

¡Callaos, sellad los labios, y dejadnos escuchar las bellezas de esas armonías imitativas de la naturaleza que palpan en el himno que en honor a la paz, a la ventura y al trabajo... entonan los redentores de la patria!

¡Silencio, por Dios, silencio!

Enrique de Obregón.

Desde la villa del Oso.

La calor y el fresco

La escena ocurre en una calle de nuestra muy amada villa entre un vendedor de periódicos y el «postinero» que por clasificación le corresponde.)
Ella.—(Sola.)

¡Vamos! ¿es que estoy refrito y quemá y zchicharrío, y hecho lumbre por los ojos.

Es que no me puen focar que al que me toque si quiera a la punta del delantal le sacudo una descarga que se va a caer pa atrás.

Estoy como sobre ascuas y tengo como un volcán en mitad de la sesera que me tiene ya abrasá.

Estoy como San Lorenzo en la parrilla ¡caray! como yo coja al gacholi que me ha hecho la charraná le juro por estas cruces que la voy a calentar.

Soy la ola del calor, esa que estaba anunciá hace una porción de tiempo, pero se puen abrigar los que coja por delante, que aunque vengo retrésá con la mirada tan solo soy yo capaz de incendiar una caja de cerillas ó un vaso de horchata helá.

(Aparece el Fresco; un chullito muy bien vestido; que presume más que los amigos de un fenómeno.)
El.—¿Qué haces aquí?
Ella.—Ya lo ves zchicharrarme por dentro.
El.—Entonces arrea p' alante que sino te doy p' el pelo.
Ella.—¿Por qué?

El.—Vaya una pregunta; porque hacé na, ni un momento que te he visto más colá que el café, con un sujeto, y tu sabes Sebastiana que me hace mu mal cuerpo.
Y no es que mangue se pongue a que les saques los *perros* a todo el que se acorque porque sabes que soy bueno y honrao.

Ella.—Pero si es que...
El.—Nada, de hábito mis a la zto de hoy no tie arreglo porque lo que a mi me achara es que era un tñti de esos que van peinados a escuadra con bigote charlotesco.

Y con un terno; mi madre ¡había que ver el terno, con cincha en la cazadora y por aquí mucho vuelo.
Ella.—Pero hombre vénte a razones.
El.—Como tie que ser la vértiga por el agradecimiento que me debes. ¿No te acuerdas de todo lo que yo he hecho por tí? Y si no evilla:

no eras aún un muñeco cuando me engrabitaste con sesenta y tres beatas que le afanaste a tu tñtelo y con las que un servidor pudo mercar un terno; que le hacía mucha falta porque estaba casi en cueros.

Ella.—Yo no olvido eso jamás.
El.—Has olvidado ni un momento cuando te trinó tu madre y te zampó en un convento de asilo pa que aprendieras a hacer trabajos diversos que una noche a robar te presenté en el convento con un pellejo de vido pa emborrachar al portero xponiéndome por título el cupno de dejar allí el pellejo.

Posteriormente a después de que ocurrió todo aquello la vida marital, os dos juntos empecamos.

El.—Y aún dirá que no te quiero, es que ta qu'jas de vicio.
Ella.—Pero si yo no me quejo, si sabes que estoy loquita por tu cuerpo pinturero y pa que comas no como,

y pa que duermas no duermo.

Y pa que viyas no vivo y pa que tu no trabajes y que vayas postinero trabajo más que una mula y te endiño los dinerós.

No haces más que lo que debes que ya sabes que la Otero cuando supo las finuras que pa las mujeres tengo se me declaró hace poco yo la mandé a paseo.

Y ven a miyer, que el día no lo recuerdo, ya sabes que tuve un telegrama de la Cleo de Merode que decía sobre poco más ó menos: «Loca perdía por tí sal escapado en el espresso que estoy pasando las negras por tu cuerpo sandunguero.»

Y no se te habrá olvidao que le contesté al momento: Doña Cleo de Merode imposible acetar eso porque estoy comprometido con la esencia de lo bueno.

Conque... ¡a ver como te portas conmigo; porqué te advierto que si después de dejar dos proporciones de mérito me pones en el arroyo, me cogiré la diña, te corto el cuello y te pego una paliza que te va a dejar recuerdo.

Ella.—Cuando te ponas así cariñoso y zalamero, yo no se lo que me pa-a que enteramente me creao que es un angel el que habia y estoy con el en el cielo.
El.—¡Caray! Como me conocés.
¡Abiyetas unos *perros*!
Ella.—Ten, seis gordás que he ganado.
El.—Pues arrea p' aquel puerto que te voy a convidar a lo que te pida el cuerpo.

(Pensando en quedarse con los cuartos) y como en el puerto fian.
Y en marcha, ¡vaya calor! Ella.—¿Andando ya! ¡Vaya un frescol!
Torres del Alamo y Asenjo (Prohibida la reproducción.)

DIARIO DE VIAJE

Crónicas pequeñitas

Como la mujer moderna

Lectorcita buena; a quién no conozco. Este es el único obsequio que puedo ofrecerte de mis excursiones estivajes.

Elegí para ofrecerte la crónica porque aúntiene el valor que en tiempos del hermano nuestro *Don alma Daudet: «Fais toi chroniqueur, imbécile; Fais toi chroniqueur! Tu gagneras de beaux écús à la rose, tu auras ton couvert chez Brebant, et tu pourras te montrer les jours de prestine avec une plume neuve à la barrette»*

Hay se ha perfeccionado casi por completo: «tha time is golden» y las cuatro, cinco ó seis páginas de libro de las crónicas clásicas son cuatro, cinco ó seis renglones en las crónicas modernas.

Las de diez renglones ya no las les nadie. Requieren demasiado tiempo y demasiado esfuerzo.

gotes fanfarrones. Lo lleva breve ó no lo lleva.

Por esto la mujer moderna guarda para siempre aquellos polisones y aquellas colas fastuosas. Hoy lleva trajes muy cortitos, corpiños muy cortitos. Terminará por no llevar absolutamente nada.

Mis crónicas serán lectorcita buena cuyo encanto mayor es el de no conocerte—como los *speech* de Mr. Wilson.

Como el bigote moderno. Como los trajes de nuestras amiguitas; cada una de ellas ha sido escrita en el dorso de un billete de tren.

Guadalupe D. Antonio!
La neutralidad de España.

La neutralidad es cosa que depende de la voluntad nacional? A juzgar por las palabras del señor Maura al dar cuenta del Consejo celebrado en Palacio, diríase que si. Y sin embargo, nada tan lejos de la realidad. De depender la neutralidad de la voluntad de los pueblos, Bélgica no hubiera tenido que combatir. Precisamente por defender su neutralidad ha tenido que luchar heroicamente, con los más cruentos sacrificios. Y es que la neutralidad no quiere decir su misión abyecta ó claudicación cobarde, porque entonces la neutralidad se trocaría en bajón ominoso.

Eso de que cuando uno no quiere los *no rifen*, es un cómodo sofisma que raras veces puede efectividad en la práctica, al menos que se olvide toda noción de dignidad. Y así fué el caso de Serbia y de Bélgica y el de Francia y el de otros varios países de los que actualmente combaten al militarismo prusiano.

Alemania se empenó en reñir con el mundo entero, provocó a sus adversarios, conculcó el derecho internacional, invadió países extraños en son de conquista, combatió al elemento civil como si todo él se compusiera de francotiradoras. ¿Habían de consentir los tamaños desafueros?

Detérgase el Sr. Maura. La neutralidad no es cosa que dependa de un país, cuando hay una Nación fuerte que califica de papeles mojados los tratados internacionales. Neutral quiso ser Bélgica y el imperativo de la dignidad patriótica la obligó a combatir. Neutral quiere ser España, pero ¿quién es capaz de asegurar que no llegue un día en que tenga que dejar de serlo? No creemos que el Sr. Maura esté conforme con el criterio de que es preferible perder Canarias y las Baleares antes que salir de la política de neutralidad á todo trance.

Y costá. Menos podemos creerlo después de las declaraciones que recientemente ha hecho al correspondiente del «The Times», de Londres. ¿Spwen que ese reclutamiento de neutralistas á peseta le haya intimidado, hasta el punto de creer que es preferible que nos hundan.

toda la flota mercante a tener que sofocar un motin germanofilo con las mangas de riego. Porque me se compagina eso de defender con toda energia los intereses nacionales con la declaracion de que existe el proposito de mantener firmemente la neutralidad.

Si la experiencia sirviera a los politicos para algo, D. Antonio no debió olvidar que es peligroso lanzar afirmaciones que es dificil cumplir. El caso de las Juntas debió poner contingencia a su afán de hacer frases. ¿O es que en verdad hay el proposito de tolerar todos los vejámenes con tal de no salir de la neutralidad? De seguro que al Sr. Maura ofendería la sola sospecha de suponerla capaz de tamaña relajación. Pues si la conducta de Alemania no garantiza la certidumbre de que seremos respetados, ¿cómo se atreve D. Antonio a esa afirmación de que mantendremos la neutralidad? Y si sabe que tal afirmación no es propia de un gobernante, porque da ser lanzada sinceramente supendría la confe-

sión tácita de estar dispuesto a aguantarlo todo, ¿por qué hace esa concesión a las amenazas germanofilas? ¿Dónde están sus antiguas arrogancias a pretexto de la dignidad del Poder? ¿Dónde aquella orgullosa independencia de que tantas veces blasonó? ¿Es temer la algarada mercenaria? ¿Es adulación a sus huestes, germanofilas, marchamartillo, a pesar de sus declaraciones sobre el pacto de Cartagena? ¿O es, acaso, protección a las empresas hispano-austro-húngaras creadas por hijos y parientes? Porque en todo esto pensarán, sin duda, los maliciosos.

Medita el arrogante estadista mallorquín y se convencerá de que en vez de una frase, ha dicho un tontería. Todos queremos ser neutrales, pero no está en nuestra mano poder serlo. Ello depende de los submarinos alemanes. Y estos no parecen entender el lenguaje diplomático que España emplea para sus reclamaciones.

Antonio R. de Aramburu.

"Los Abastecedores": cebones a 134; vacas a 126; mediano a 110; corderos lana de 4 a 4,10; raponces a 3,30 a 3,33. Terneras castellanas de 140 a 160; montañesas de 120 a 140; asturianas de 110 a 130; gallegas de 105 a 115; de la tierra, de 110 a 120; lechales, a 3,38. En Barcelona se ofrece: bueyes para el tablero a 2 pesetas kilo canal; terneras a 3,25; carneros pelados a 4; ovejas a 3,60.

Azúcares El mercado barcelonés registra alza, cotizando; terciada de 156 a 158; centrifuga remolacha de 154 a 156; turbinado Cuba de 160 a 162, centrifuga Cuba, de 148 a 150; blanquillos de 186 a 188; blancas, primera, refinada, de 188 a 190; terrón P G de Aragón 193 195; P. G. Andaluz, 196 198; cortadillo, 230 240.

José María de Arévalo.

Para Burgo de Osma, Herreros, Vinuesa y otros pueblos de la provincia donde se celebran fiestas, bastantes familias sorianas. Para San Sebastián, la esposa e hija de D. Priscilo Plaza.

Noticias generales.

500 pesetas de multa.— Ante la suposición de que pueda resultar cierta la denuncia formulada ayer en un comunicado que publicó "Aviso" de Numantino firmado por el presidente y secretario de la Agrupación socialista, el gobernador civil Sr. García Plaza ha impuesto una multa de 500 pesetas a cada una de las tres sociedades de recreo sorianas.

Mañana se celebrará en nuestro circo taurino la tradicional novillada de San Roque.

Nos manifiesta persona que nos mereca crédito que el pueblo de Cabrejas tiene contratadas para su explotación 80.000 arrobas de eña, a 0,40 pesetas arroba, puesta en Soria.

De Quintana Redonda.— Un gran incendio destruye la iglesia parroquial.—En la madrugada de ayer notaron los vecinos de Quintana Redonda que de la iglesia parroquial de aquel pueblo saían grandes llamaradas.

Dieron rápidamente la vez de alarma y todos los habitantes del pueblo empezaron a trabajar en la extinción del incendio que era formidable.

Acudieron vecinos de Cuevas, de Llamamos, de Izana, y todas las autoridades.

A las 12 quedó localizado el voraz elemento que ha reducido a cenizas todas las imágenes, altares y demás enseres.

Únicamente ha podido salvarse de las llamas la sacristía y las ropas y objetos que en la misma había.

Las pérdidas son de gran consideración. El retablo del altar mayor y la Capilla de Velasco, destruídas totalmente, eran de gran mérito artístico.

El incendio se supone casual. En la noche del 13, la anciana abuela del sacristán, Tomasa Barranco, estuvo en el campanario tocando a oraciones y bien pudo dejar alguna cerilla o vela encendida y originarse con ello el incendio, pues de las gestiones llevadas a cabo por la Guardia civil se deduce que no ha sido intencionado.

La "Gaceta" ha publicado un Real decreto trasladando a la Audiencia de Soria al magistrado de la de Teruel D. Carlos Aisa y Cabreiza.

Dicen de la villa de Vinuesa que días pasados rieron los vecinos Juan Delgado Nieto, de 68 años, y Julian Chamarro, de 30.

El anciano disparó un tiro de revolver sobre su contrincante hiéndole en los dedos de la mano izquierda.

Las heridas han sido calificadas de pronóstico leve.

Los superfosfatos.— El ministro de Fomento Sr. Cambó ha dirigido al diputado a Cortes por Agrada D. Mateo Azpeita un escrito en el que le manifiesta, contestando a la petición formulada por el aludido diputado:

«Puede usted indicar a los labradores de Sindicato Agrícola de Mu- ro de Agrada, que el Estado por dis-

Crónica comercial

Servicio de "El Porvenir Castellano"

Trigos.

Las faenas de la recolección van confirmando las impresiones que había respecto a la importancia de la cosecha. Se cree que en conjunto no pasará de mediana, en algunas partes de Castilla no llegará siquiera a mediana. Las transacciones en el negocio triguero continúan casi completamente paralizadas. Los precios son elevadísimos y el mercado muestra una desorganización completa.

En Valladolid no ha habido entradas al detalle y algunas operaciones que se han hecho en partidas se han registrado a 98 reales fanega.

En Peñafiel, se cotiza a 98; en Toro, a 89 y 90; en Benavente, 96; en Villada, a 92; en Salamanca 92; en Zamora, 95; en Burgos, a 88-50-89; en León, a 102.

Zaragoza cotiza: catalán montañés, de 57 a 58 pesetas los 100 kilos; seguada hembrilla, de 56 a 57 y huerta, de 55 a 56.

En Madrid se ha llegado a vender algunas partidas, a 107 y 108 reales fanega.

Barcelona ofrece: el candel de Castilla, 58-15; Aragón, de 57 a 58; Extremadura, de 56 a 57-65.

Marinas.

No se ha alterado la penosa situación porque atraviesa este negocio. La industria vallisoletana está paralizada en absoluto desde que las autoridades se encargaron de todas las existencias. Las cotizaciones por tanto son puramente nominales figurando como tales las siguientes: extra-superiores de 70 a 71; primeras buenas, de 69 a 70; corrientes de 68 a 69; segundas de 66 a 67.

En Barcelona se opera muy poco cotizándose: extrabancario número uno, de 70 a 71 pesetas; sup-rima banca número dos, de 63 a 67; número tres de 61 a 62; entera a 58; número 4, de 41,66 a 42,50; segundas a 36 con 66 céntimos; terceras, de 33,33 a 36,66; cuartas, de 31,66 a 32,92; extrafuerza número 1 a 71.

Arroces

El mercado valenciano se ha re-puesto algo ganando dos reales en 100 kilos. Se ofrece el Benlloch en cáscara a 40 pesetas y los elaborados a 54.

En Barcelona continúa registrándose flojedad, cotizándose, Benlloch de 62 a 70, B. mba, de 88 a 95.

Vinos

Continúa el malestar de este nego-

cio por la dificultad de dar salida a las considerables existencias que había preparadas para la exportación. Lo único que se exporta es lo que compra para la destilación la Intendencia francesa.

Para facilitar a los vinicultores la solución del conflicto en que se verán al recoger la próxima cosecha, pues muchos no tendrían suficientes envases para almacenar los vinos nuevos, se ha dictado por el ministerio de Hacienda una real orden disponiendo que las administraciones de la renta de alcoholes den toda clase de facilidades para la destinación de los vinos sin perjuicio de los intereses del Tesoro.

En la Mancha se pagan los vinos blancos de 1,75 a 2 pesetas arroba y los tintos a 2,25.

En la provincia de Madrid de 3 a 3,50 pesetas arroba los tintos y los blancos a 4.

Zaragoza ofrece los vinos a 28 pesetas alquero de 120 litros.

El mercado barcelonés registra nueva baja. Se cotiza: Paradés y Tarragona blanco a 1,40; tinto y rosado a 1,20; Mancha a 1,10; blanco y tinto; Alicante y Valencia a 1,10 tinto y rosado.

Los alcoholes se ofrecen: industriales 95-96 grados de 205 a 206; rectificados, de vino de 95-97 de 178 a 182; industrial de exportación de 140 a 142.

Aceites

El mercado sevillano muestra bastante desorientación aunque por ahora no ofrece variaciones apreciables.

Se ofrece la arroba a 18 y 18,12 pesetas los aceites nuevos corrientes con menos de tres grados de acidez y a 18 los más endebles.

En Barcelona se registra baja en todas las clases. Se cotiza: andaluz superior, de 171,74 a 178,92; corriente de 169,69; Torosa, bueno, a 171,74; fines de 173,92 a 178,27. Aragón de 176,09 a 182,91, Urgel a 178,26.

Carnes y ganados

No ofrece variación sensible aun que parece observarse alguna tendencia a la baja.

Cotiza "La Unión": cebones a 132 y 134 reales arroba canal; toros a 136; vacas a 128; mediano a 108.

"La Radical": cebones a 134; vacas a 128; mediano a 104; corderos lana a 4 pesetas kilo canal; raponces a 3,30.

INTERROGANDO DE ALMAZÁN

Para las autoridades

Abusos, no y tolerancias menos! Ni al comercio en su ejercicio puede consentirse actos que entrañan criterios de suyo caprichosos, ni a la autoridad sin dejar hacer o dejar pasar.

Desde el simple aguacilillo al respetable inspector o jefe de Policía Urbana, instrumentos de la autoridad local, vijilas de las Alcaldías celosas, todos tienen su cometido perfectamente definido para que la queja se recoja, la protesta se formule y la autoridad obre.

¿No es esto? Pues sin preámbulos y al grano, mejor dicho, a la carne, pues que de carne se trata.

¿Hasta qué punto puede un dueño o encargado de un establecimiento de esta clase, negarse a servir este artículo que cualquiera solicite, a pretexto egoísta de mercado?

Hablamos así, porque hoy se ha dado el caso de que a una joven compradora, en una carnicería no se le quiso despachar el pedido de este artículo, porque el comerciante opuso que la ternera de muestra estaba para los que a diario compran y al mismo acuden.

¿Conque la clientela, conque el parroquiano? Y al que no lo es, pero que es un necesitado, que lo parta el rayo. No es este un caso; diéronse ya varios que precisamente determinaron medidas como las adaptadas por nuestras celosas autoridades locales.

¿Y hay sanción?

Pues, aplíquese, porque en otro caso, emprenderemos campañas para que las prácticas mercantiles viciosas no se produzcan, la sordera no sea un hábito y la lenidad un padecimiento miserable.

Dimisiones...?

Ha presentado la dimisión de cargo de secretario del Ayuntamiento, nuestro querido amigo D. Francisco García de Leaniz.

Ignoramos las causas que hayan motivado tal decisión.

Se dice que también la presentará el actual Alcalde D. Aniceto Gonzalo del Campillo.

Esto a título de rumor lo publicamos pues no se ha confirmado todavía.

¡Por fin!

Ya han quedado instalados los hermosos globos en las ocho farolas del Puente de Piedra.

¡Ya era hora!

Necrológica.

Ha fallecido a los 39 años de edad la virtuosa señora doña Lorenza Romero Tallez. Las muchas simpatías que la finada gozaba en esta haca que su muerte sea muy sentida.

A sus familiares enviamos la expresión sincera de nuestro pésame y en particular a su esposo nuestro querido amigo D. Fredesvindo Yusto.

En Santo Domingo de la Calzada donde prestaba sus servicios en el Cuerpo de Prisiones ha fallecido D. J. P. de Villaumbrosia, hijo de esta región y de ilustre abolengo.

VIAJES

HAN LLEGADO:

De Pamplona a la Granja de Matamala, el ingeniero agrónomo don Fermín Giménez.

De Alhama de Aragón, D. José Morales Orantes.

De San Sebastián, D. Sixto Morales y sus hijas Angelita y María, y D. Eufanio Rodríguez (nij).

De Valencia, D. Luis Aparicio.

HAN SALIDO:

Para Zaragoza D. Lázaro García y familia.

Charlando

CON EL EX ALCALDE DE SORIA

Víctima de su buena fé.—Antes dimitir que claudicar.—¿El partido "ezista", partido?—Paradojas que no lo son: labor de zapa y labor honrada. ¿Por qué fui concejal?—El pueblo, la Prensa y yo.—Politiquerías y otros excesos.

—Tenga la bondad de esperar unos instantes.—me dijo—fablemente una sirvienta de la casa, al propio tiempo que me indicaba el despacho de Antonio de Marco, víctima propiciatoria que yo había elegido para hacerle blanco de mis discretiones periodísticas.

Y a los pocos momentos el ex-Alcalde de Soria, aparece sonriente y campechano. Nuestras manos se estrechan fuertemente en un saludo más cordial y sincero que los prodigados entre políticos de profesión.

Confieso ingenuamente que andaba equivocado: creí encontrar a mi víctima en un estado febril de excitación, algún tanto nervioso e indignado, pero Antonio de Marco, sentado a mi lado, en su sillón de médico y apurando su cigarrillo de papel, sonría tranquilo, casi satisfecho.

—¡Ah!, pero va a ser una confesión política en toda la regla, ó sencillamente una charla familiar y amistosa?—Consta de antemano, amigo Indiscreto, que a lo primero no excedo de ninguna manera, por que soy ajeno a ridículas exhibiciones y a esos «autobombos» que me adjudicaron unos cuantos precedores míos. En cuanto a charlar... solo con una condición, y es que quiero hacer constar en letras grandes, que esto es «cosa» tuya, exclusivamente tuya y de tu particular iniciativa. Sin pretensiones de z'herir a nadie... aunque haya quien se lo merezca.

—Así es. Esta misma tarde, previa convocatoria mía para celebrar sesión extraordinaria, he presentado mi dimisión como Alcalde de Soria, y con carácter de irrevocable.

—Ya lo sé. Comprendo que las actuales circunstancias porque atraviesa el pueblo de Soria, mi pueblo, son de gravedad extrema y por eso precisamente antes que claudicar prefiero dimitir, por el cariño sin ficciones que profeso a mi Soria cariño que siempre estoy dispuesto a demostrar y he demostrado en la Alcaldía y fuera de ella, no quiero ser responsable de lo que ha de suceder.

—Dignamente yo no podía presidir un día más aquel Ayuntamiento. Las causas ya las irá conociendo el pueblo poco a poco: hoy no; es muy pronto y podrían atribuir estas expansiones mías a despecho mal reprimido.

—Eso nunca. Antes que ser Alcalde otra vez, estoy dispuesto a todo: a soportar multas, a todo, a todo.

—¿El voto de censura? Es gracioso todo eso. Un concejal hizo en sesión pública la proposición de otorgarme un voto de censura colectiva, porque juzgaba mi gestión desacertada en la cuestión del reposo de artículos, etc., etc. ¿Qué valor legal y moral tiene ese voto cuando yo mismo aconsejé a los concejales conservadores, que son en mayoría a que votasen «ese voto de censura» y yo también lo voté? ¡Verdad que esto es muy curioso!

—¿Yo qué he de ser? Ni fui político, ni lo soy, ni lo seré nunca. Médico antes que todo y amigo de los míos. El calificativo de «político» como profesional me repugna. Yo fui al Ayuntamiento sin el apoyo político de nadie, fui para hacer administración honrada, con alteza de miras, de buena fé... Nombrado

Alcalde por elección entre los Concejales, aceptor el cargo; hoy un «voto de censura» de esos mismos Concejales me impide desempeñar dignamente la Alcaldía... y otra paradoja política; ayer votaron mi continuación como Alcalde precisamente los que propusieron el «voto de censura».

—Tan desengañado estoy, que casi me atrevo a lanzar la afirmación de que la Alcaldía de Soria se está haciendo incompatible con la honradez y la buena fé.

—No hablemos de él. El partido, mi partido como tu le llamas, está completamente partido. Más de tres meses hace que no recibo carta del Vizconde, ni sé donde se encuentra... juzga tu el apoyo moral que habré recibido de él durante mis siete meses y pico de Alcalde...

—No he ido a Madrid como comisionado por el Ayuntamiento más que una vez y conseguí mis pretensiones; pero sin apoyo decidido y verdadero en los de arriba, es punto poco menos que imposible obtener nada, absolutamente nada.

—Satisfechísimo: Ahí queda mi labor de Alcalde. Ahí están para el público exámen, mis cuentas y mi administración; no ha sucedido tampoco nadie de mis familiares ni un solo céntimo del presupuesto municipal...

—Durante siete meses de Alcalde puedo apuntarme en mi haber que he modificado el contrato del alumbrado público en condiciones ventajosas para el pueblo de Soria. Que he dado trabajo «a todos» los obreros que lo han solicitado del Ayuntamiento. Que las fiestas de San Juan no han decaído, apesar del encarecimiento de las subsistencias, en el año actual, aunque haya tenido que aceptar yo mismo el cargo de Jurado. Que merced a mis gestiones el pan se vende en Soria, más barato que en cualquier capital de España.

Que la carne, la leche y los huevos se venden también más baratos que en cualquier provincia. Aquí hay días que se venden hasta 500 docenas de huevos, a precios relativamente económicos. Merced a mis gestiones se ha instalado un puesto donde se facilitan algunos de los principales artículos de consumo, a precios más baratos que en el comercio...

—La prensa local?... No quiere dejar sin contestación a tu pregunta, y a fuer de sincero te he de manifestar sin rodeos que siempre fué conmigo más propicia al vituperio que al elogio. Siempre vió las cosas por el otro lado, por el menos favorable, no las quiso ver como ellas son en sí... No fué justa conmigo.

—A descansar; porque como Alcalde puse a contribución mis energías, mis bienes particulares y mi persona.

—Es mucho más cómodo criticar que hacer... ¿hacer?... Ya veremos lo que se hace y ojalá que sea en bien de Soria, y para esto no regateo mi cooperación de concejal soriano.

—No lo sé; mi voto para elegir Alcalde será para los que más se distinguieron en la oposición. Esa ha de ser mi única vananza. No quisiera prolongar por más tiempo mi charla con el bondadoso médico Antonio de Marco, hoy desengañado ex-alcalde de Soria y después de estrechar la mano del

amigo, en mi libro de notas, apunté un nombre más entre las víctimas que la política profesional hace a diario entre los hombres de buena voluntad.

Indiscreto.

De la guerra europea



Auto-proyector contra los aviones enemigos en el frente francés.

ULTIMA HORA

Por telégrafo y teléfono.

Cerramos nuestra edición de hoy sin haber podido celebrar las conferencias telefónicas con nuestro corresponsal en Madrid

DIVAGACIONES

III

Y la grandeza falseada cundió extendiéndose rápida, cruelmente, per las existencias. ¡Pobrecillos!

Y emborrachados de grandeza, mirasteis todos, las estatuas de la «Virtud» y el «Valor», más vuestra fatuidad que no supo lo supremo de Ellos, porque en vuestro pecho no precrearon ni una ni otra, parodiando a la impúdica Roma de los Césares, las destruisteis.

Y la hipocresía se apoderó de vosotros y el egoísmo, declarándose libres, os esclavizó y la materia triunfó del espíritu ¡Ah! ¡Temed! temed el justiciero diluvio de sangre que ahogará vuestras vidas, los mercaderes de hombres, los envilecidos por el tanto por ciento no pueden soportar largo tiempo el erumen de su injustificada existencia.

¡Grandes! ¡Grandes!

¡Ay de vosotros el día que suene la trompeta del acto examinador de expedientes, los que soberbia mente os llamasteis grandes, los que orgullosamente, os juzgastes grandes, los que enfangados en el defecto os mirasteis superiores, tendreis que oír nuevamente el fallo del Dios humano cuando nos dijo: «Aquel que se humillare será ensalzado, y aquel que se en alza re será humillado»

Y los que emborrachados de grandeza habeis confundido los preceptos éticos translocando in variables términos, de equidad, justicia, moralidad, deber, etc., os llamais grandes quizá porque ignorasteis su verdadero significado, por no parar mientes en vuestro legal destino. ¡Mentecatos! ¡Pobrecitos! Sois ínfimos, y el amor de sí mismo lo haceis degenerar en amor propio, repulsivo y egoísta. No sois apenas hombres, sois máquinas, pero completamente irregulares, que no teneis en cuenta el poder del operador.

¿Cómo, pues, habeis querido todos escudaros tras las enseñanzas del Dios-Hombre, para a sabiendas ejercer la hipocresía y con la hipocresía, la usura y con esta el catálogo de los defectos?

¿Dónde queréis afianzar vuestra grandeza? En la pequeñez, sí, pues que es ínfimo cuanto tienda a desvirtuar la obra del Mártir y voso-

tros grandes de la tierra, os aferrais a lo imperfecto, creyendo engañar, aparentando que seguís el camino de la Verdad, ese camino donde muchos son los llamados, pero pocos los escogidos. No, no sigais, materialistas impetuosos, positivistas de la vida, eso no es propio de hombres que sienten, eso es propio de seres degenerados que apoyados en los pecados capitales se creyeron grandes, se apellidaron grandes, se juzgaron enormes, no, no sigais, ese camino es solo para los que juzgándolos apellidándolos románticos, los confundisteis con los alienados, porque fueron buenos y la bondad la desconocéis; por eso los efectos de ella no sabréis nunca llamarlos por que no os conviene que los locos los que tan solo viven con el espíritu os muestren una grandeza real efectiva ya que ha de nublar cuanto os convirtió en grandes, no os conviene que los hombres que poseen alma, un alma superior os dejen, completamente humillados. ¡Grandes! ¡Grandes!

¡Esperad el día de la justicia y reconoceréis la verdadera grandeza: «Virtud» y «Valor», lo que no se es, porque para tener ambos hay que empezar por ser bueno, por ser «romántico», por ser loco. Y eso... no entra con vuestro egoísmo.

El P. Jim.

“EL PORVENIR CASTELLANO”
Bisemanario independiente.
Teléfono, 62.

COMESTIBLES FINOS
de
Agustín Ruiz Villares
Marqués del Vadillo, 13
Surtido en azúcares, cafés, chocolates, galleas, alubias, garbanzos, conservas, aceitunas, embutidos, etc.

JERÓNIMO FARRE GAMELL
ORTOPÉDICO DE LA CLÍNICA
DE NIÑOS DE LA FACULTAD DE MEDICINA
Calle de Juan de Mená, 23, 1.º,
MADRID

Hernias (quebraduras), cualesquiera que sean su antigüedad y desarrollo, incluso las evenciones consecutivas a la operación de las mismas, **DEFORMIDADES DE LA ESPALDA, PIERNAS Y PIES** se curan ó se corrigen, según sea la afección con nuestro sistema especial. Es necesaria la presentación del enfermo pues como los aparatos se construyen para cada caso determinado han de confrontar siempre con sus respectivos datos anatómicos.

PIERNAS ARTIFICIALES
sin tutores laterales de acero, con pies de caucho esponjoso, dispositivos de modo que, prescindiendo de toda clase de enlaces piezas y resortes suplementarios, imitan los movimientos del pie natural, CON PATENTE DE INVENCION en las principales naciones del mundo.
En **BURGO DE OSMÁ**, Fonda de la Viuda de Pinilla, de 11 a 1 y de 3 a 6, fijamente el día 9 de cada uno de estos meses: Octubre y Diciembre.
EN SORIA, HOTEL COMERCIO los días 10 y 11 de cada uno de los mismos meses.

Torcuato Martínez.
BAR “IDEAL”

LA RELOJERÍA DE
PEDRO PEREZ
se ha trasladado a la calle de Canalajas, 66.—SORIA.
Reparaciones en objetos mecánicos y de platería. Venta de relojes de todas clases, garantizados.
Esta casa tiene sucursal en Almarza, en la Plaza Mayor, (frente a la Iglesia).
Imprenta de M. Reglero y Hoos.

facultades de índole diversa, no puede adquirir por su cuenta superfosfatos para su cesión a los agricultores; pero la Comisaría de Abastecimientos y de modo especial el Comité de Abastecimientos a ella se ocupa con el mayor interés de conseguir la importación a España de la mayor cantidad posible de fosfatos naturales y en breve aparecerá la disposición regulando la venta de superfosfatos.

“La Tarde”.—Hemos recibido un ejemplar del nuevo diario que con este título ha empezado a publicarse en Madrid. Gustosos establecemos el cambio. Deseamos al nuevo colega muchos triunfos.

Sesión extraordinaria.—Esta tarde a las siete celebrará el Concejo soriano sesión extraordinaria para acordar el nombramiento de Alcalde.

El sábado a las diez y media de la noche tendrá lugar en el Casino de Numancia la inauguración de la serie de conferencias organizada por el Ateneo de Soria a cargo del eminente arqueólogo D José B. Méida, que disertará sobre «La ermita de San Baudelio de Casillas de Berlanga» declarada recientemente monumento nacional, haciendo uso del aparato de proyecciones.

La reconocida personalidad científica del señor Méida y el interés del tema son suficientes para asegurar que la concurrencia será numerosa.

La situación militar. La jornada de ayer se caracterizó por los desesperados esfuerzos que realizaron los alemanes para resistir el furioso empuje aliado.

Confiaba el alto mando alemán en poder establecer una línea definitiva entre Albert, Bray, Chalnes, Roye, Premières y Lassigny, pero no lo ha conseguido puesto que los franceses están ya a las puertas de la última de dichas poblaciones y amenazan seriamente Roye y Chalnes.

Esto hace que el desaliento cunda entre las filas alemanas, en las que la conciencia de la imposibilidad de vencer toma graves caracteres, habiéndose de hondas diferencias sufridas en el Cuartel general teutón respecto a la apreciación de la actual situación militar.

Teatro Principal.

HOY JUEVES, gran sesión de CINEMATÓGRAFO
Mañana
Extraordinaria función de Circo.
Debut del rey de los látigos Capitán KELLY y Mis Violet.—KELLY es el artista más famoso del Universo.
Programa monstruo.
1.ª Sinfonía.
2.ª La preciosa cinta del natural, Del Lemesín al Queroy
3.ª Amo recalcitrante
4.ª El señor FRANSUA en sus diferentes números de
MALABARISTA
5.ª LOS PARDOS, graciosísimos
Acrobatas excéntricos.
6.ª LOS NOVOAS, anillistas.
7.ª Presentación de la aplaudidísima troupe, de fama universal, Los cuatro Pilars acrobatas saltadores. (Dos señoritas y dos caballeros).
8.ª DEBUT del rey de los látigos Capitán KELLY y de su esposa Mis Violet

Para objetos de regalo, visite usted la casa de Angel Pérez Baraza.

Soportales del Collado 45-Soria

Explotación y clasificación general de materias para la fabricación de papel y lanas regeneradas.

Compra

Toda clase de lanas viejas y colchones. Trajes blancos y en colores, alpargatas, cuerdas y lonas. Asteas, pezuñas, casco y reta de cuero crudo. Crines, carnaza, huesos, pieles de conejo y liebre. Papel, goma, hierros viejos de todas clases. Cobre, metal, zinc, plomo y estaño viejo, etc., etc.

La casa que más caro paga.

Venta al cambio de toda clase de loza de Mayólica, Vanises y Sevilla. Cristal, botijos, macetas, novedades en artículos para regalo. Esta casa vende a precios económicos.

Venta de Loza

Cristal, Mayólica de las principales fábricas de España. Novedades en artículos para regalo, flores y macetas, centros y jardineras. Esta casa cuenta con una gran variedad de objetos a precios económicos sin competencia. Despacho: Soportales del Collado, 45, Carretera de Madrid (frente a la estación)

Clinica-medico quirurgica operatoria

Lied. Manuel Hernando de la Cruz

externo de los hospitales de Madrid; con pensión honorífica en su carrera; miembro titular de varios Congresos.—Especialidad en cirugía general y operaciones

MAISON GIRARD

Trajes de señora, caballero, Uniformes y talares. Esta Casa participa a su numerosa y distinguida clientela su traslado a Zaragoza donde cuenta con personal competente para seguir sirviendo con la perfección y garantía que acostumbra, prometiendo visitarlos en los meses de Septiembre y Abril de cada año. Pidan muestras y precios. Para pedidos, Plaza del Pilar, 29 y 30, pral. ZARAGOZA

REUMA, CALCULOS, CATARROS, NEURASTENIA
TERMAS PALLARÉS S. A. M. A.
ALHAMBRA DE ARAGON
GRAN CASINO TEATRO
GRAN CASCADA de inhalación, función en el mundo, con 16.000 litros de agua por minuto
CINCO GRANDES HOTELS con todo el confort moderno, y en ellos cinco galerías de baños, con 68 pilas de agua mineral corriente 30°, comunicando por sifones con todos los pisos.
GRANDES PARQUES con todos los juegos y lugares agradables.
PENSIONES DE TODAS CLASES Y PRECIOS. Cargos fijos.
On parle français, English, Spanish, Man, Spanish-Deutsch, English, Italian, etc. (Amilgué Bolan)

BENEDICTO

CREOSOTAL

Infalible contra la Tuberculosis, Catarros crónicos, Bronquitis y Asma.

Deposito: Bernardo, 41, Madrid. Venta en principio y drogas.

Para comunicarnos y remitidos en este periódico los precios siguientes: línea del cuerpo 12, 0'60 pesetas; Id. del 10, 0'40; Id. del 8, 0,30. —En los comunicados o remitidos de ley por cada línea que exceda del espacio correspondiente, al duplo de los precios anteriores.

"LA SORTANA"

Casa de confianza. Da pensión y alojamiento a matrimonios y pasajeros. —Calle Santa Fé, 2.440.

BUENOS AIRES

Miranda, sastre

VALLADOLID

Últimas novedades en géneros del reino extranjero. —Visita Soria y los pueblos importantes de esta provincia, diferentes veces al año. Dirección: Duque de la Victoria 23, Valladolid. Representante en Soria, EDUARDO G. BALLEMILLA Canalejas, 4.

EL PORVENIR CASTELLANO agradece la colaboración espontánea pero no mantiene correspondencia acerca de la misma. Este periódico no publicará más trabajos que los que su director solicite

LA ORIENTAL

Almacén de coloniales, Fábrica de jabón y Lejía líquida

Pedro Llorente



Soria

Estudios, 2 y 4. Teléfono núm. 64.

Chocolates superiores; Vinos y licores; quesos, thes, cafés, embutidos; legumbres; VENTA POR MAYOR Y MENOR Artículos finos para el tocador.—Pinturas

Ginecología y partos Distocicos

Medico oculista.

UCERO (Soria)

Todos los sábados en el Burgo de Osoa. Consultas de protección a la infancia, gratuita enafecciones de boca, garganta, nariz y oídos para pobres.

ALCOHOL

Marca El León.
Pesetas 1,75 el litro (sin casco).
Pedid la botella precintada de un litro completo.
Deposito para la provincia
Pedro Llorente.
Estudios, 2 y 4, Soria.

Academia de MAZAS

Valverde, 23, (toda la casa) MADRID
Preparatoria para ingenieros y arquitectos.
Preparación completa para las Escuelas de Camión, Industriales, Agrícolas, Arquitectura y Ayudantes de Obras públicas con sujeción a los programas oficiales respectivos y en secciones independientes por completo.
Internado especial para 30 alumnos en condiciones excepcionales de higiene y con vigilancia directa del mismo director.
Los muchos alumnos que durante 30 años pasaron por sus aulas y hoy ocupan casi todos los puestos oficiales son el más seguro informe.
Profesorado Católico.
La correspondencia al Director don Alejandro de Mazas.

Café y Billar de la Vda de Aurelio Robles SORIA

Plaza de Aguirre, 2.
Licores de las principales marcas.

CHOCOLATES SAN SATURIO SON LOS MEJORES

Pedro Llorente, Estudios, 2 y 4 SORIA

ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

ESTOMAGO E INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, flatulencias, diarreas en niños y adultos que, a veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos a quien los pida.

TALLER TIPOGRAFICO DE M. Reglero Hnos.

Soria, Plaza de Aguirre, 2, Teléfono, 62.

Impresiones de toda clase de trabajos en tinta negra y de color, a precios módicos. Prontitud, esmero y elegancia en la confección.

"LA RIOJANA"

Gran Fábrica de Jabón.

Está reconocida como el mejor jabón para todo el lavado de ropa; por déis exigir siempre la marca de

SANTIAGO RUIZ DE LA TORRE

ARNEDO RIOJAL

Gran fábrica de harinas "La Trinidad" Por Cilindros y Plansichters.

Pescaderías de F. Reglero-Soria

Canalejas, número 78.—Plaza de Abastos, cajón número 11.

Recibe todos los días género de "La Coruñesa" (Madrid) y de los puertos de Bermeo, San Sebastián y Santander.

Envíos a los pueblos de esta provincia

Toda la correspondencia a M. Reglero y Hermanos Imprenta-Soria. Por teléfono, núm. 62.

Pastillas J. Miró

ESPECTORANTES Y CALMANTES DE LA TOS

Estas pastillas de exacta dosificación y elaboradas con la mayor pureza, reúnen las propiedades muy importantes; facilitan la expectoración y dejan expedita la entrada del aire en los bronquios, calmando rápidamente a los que tanto molesta. Esan indicadissimas contra la laringitis, la bronquitis, la gripe y en general toda clase de tos, por rebelle que sea, dando excelentes resultados aunque su composición pueda producir trastorno alguno en nuestro organismo.

Si no queréis sufrir tos y espectorar, tomad Pastillas J. Miró.

Ph. Cl. y Uniq. para Extranjero en todas las farmacias y droguerías de España

TARIFA DE PUBLICIDAD

Esquemas cuadrados:
1.ª línea (comienza), 200,00 pes.
Media ídem, 100,00
A tres columnas, 10,50
A dos ídem, 7,50
A una ídem, 5,00

Anuncios en primera plana:
De una a cuatro líneas, 1,50 pes.
De una línea, 0,15 pes.
Ídem ídem, 10, 0,25
Ídem ídem, 12, 0,20

En segunda o tercera:
De una a cuatro líneas, 1,00 pes.
Ídem ídem, 0,18
Ídem ídem, 10, 0,15
Ídem ídem, 12, 0,20

En cuarta plana. Precios especiales.